

EL GRITO DEL PUEBLO

DIARIO RADICAL DE LA MAÑANA.

Año II.

Guayaquil, Jueves 20 de Agosto de 1896.

Num. 566

Noticias por el Cable.

SERVICIO ESPECIAL

EL GRITO DEL PUEBLO.

LA PRENSA DE ESTADOS UNIDOS Y LA GUERRA DE CUBA

Nueva York, agosto 19 de 1896

Sr. Director:

Continúa la prensa haciendo activa propaganda a favor de la intervención del Gobierno en la cuestión cubana, pidiendo que la política americana busque medios prácticos de poner término a esa guerra que cada día toma proporciones más sangrientas. Parece que esta propaganda encontrará favorable eco en los numerosos partidarios de la independencia cubana que hay en el Congreso, los que tal vez presentarán una nueva forma para la intervención.

El Corresponsal.

SUBLEVACION DE INDIOS EN HUANOAYO

Lima, agosto 19 de 1896

Sr. Director:

Telegramas transmitidos de Huancayo comunican que las comunidades de indios han vuelto a invadir las haciendas vecinas como en 1853, en que se apoderaron de los pastos de Runatulo, Comas, Punto y de las estancias de las dos orillas del Mantaro. Los hacendados piden al Gobierno que envíe fuerzas para reprimir a los indios y hacerlos retroceder a los terrenos de sus respectivas comunidades.

El Corresponsal.

VIA GALVESTON.

MERCADO.

Nueva York, 17.—Plata en barras cerró, —Londres, 31 3/10 peniques. Nueva York, 67 1/2 centavos.

CHILE

Valparaíso, 17.—Las entradas aduaneras de la República en el mes de julio, ascienden a \$ 5,000,000.

REPUBLICA ARGENTINA

Montevideo, 17.—Han fracasado las negociaciones de un tratado comercial entre el Brasil y la República Argentina; el Ministro Castro regresará en Octubre.

—El Gobierno ha resultado demandado a la casa Ansaldo, con el fin de que se le entregue el crucero *Variabaldi*.

CUBA

Keywest, 17.—Corren rumores de que el General Ochoando tuvo un disgusto con el General Weyler, en el palacio, y que ambos echaron mano de las espadas.

Se dice oficialmente que este disgusto era debido a que Weyler había llamado a un sobrino de Ochoando y lo acusó de tener comunicaciones con Antonio Maceo, y le manifestó que siendo teniente en el ejército español, debía suicidarse sino quería ser fusilado por traidor.

Este escribió a su tío diciéndole que era inocente y enseguida se suicidó.

Ochoando supo la verdad se dirigió a la Habana y de allí a España con el objeto de presentar sus quejas.

Habana, 17.—El General Weyler ha destituido al Jefe de Sagua la Grande y al Presidente de la Corte Suprema Provincial de Matanzas, por haber declarado dos decretos de Weyler acerca de hipotecas ilegales. Estas causas han sido sometidas a la Corte Suprema de Madrid.

Las sociedades de obreros en Cuba han solicitado del General Weyler, que inicie obras públicas para dar empleo a los obreros desocupados en la Isla, y dicen que tendrán que unirse a los rebeldes para no morir de hambre.

—Anoche se verificó un encuen-

tro encarnizado entre las avanzadas del Gobierno y los cubanos cerca de Matanzas.

Los españoles tuvieron algunos heridos y un muerto.

ESPAÑA

Londres, 17.—La prensa comenta las reclamaciones del Gobierno español hechas contra el Gobierno americano por daños y perjuicios sufridos por las expediciones filibusteras que han salido de los puertos americanos.

—El Glosio dice que como los Estados Unidos aceptaron el fallo del tribunal de Ginebra en la reclamación *Alhambra*, tendrán ahora que pagar la reclamación española, porque los casos son semejantes.

AUSTRIA

Vienna, 17.—El Czar y la Czarina serán recibidos por el Emperador en persona.

Estarán en Breslau el 5 de setiembre, donde los espera el Emperador alemán.

NORUEGA

Varso, 17.—El doctor Nansen salió de esta ciudad hoy, con destino a Cristianía.

MADEIRA

Berlín, 17.—Los oficiales del departamento de Relaciones Exteriores dicen que los rebeldes en Macedonia han robado ayer el correo entre Bitolla y Janina, y que lograron obtener más de diez mil libras esterlinas.

Vapor del Norte.

LLEGADA DEL «LOA».

[Últimas noticias.—De nuestros cables.]

COSTA RICA.

El Gobierno de Costa Rica le confirió poderes a los Ministros actuales del Salvador y Guatemala en Méjico para que lo representen como delegados al Congreso Pan-Americano.

Los bancos que, por lo visto, habían cerrado sus puertas, han vuelto a abrirlos y sus operaciones están nuevamente establecidas.

—En El HERALDO de Costa Rica, hallamos la siguiente noticia: "Se nos informa que el General Villegas y su familia se vendrán a establecer de nuevo entre nosotros el mes de agosto entrante. El General Villegas es actualmente Comandante General de San Salvador."

—Un tren que marchaba aceleradamente por la vía de León a Corinto se descarriló cerca de la estación de Chichigalpa. El efecto fue terrible; la locomotora rodó muchos metros fuera de los rieles arrastrando en su caída a los wagones con irresistible ímpetu. Las desgracias personales que tenemos que lamentar a consecuencia de este incidente pasan de veinte entre muertos, heridos y contusos.

Los contusos ascienden a más de doce personas y entre los heridos hay algunos de cuidado.

Parece ser que se había detenido en la vía algunas reses y como la máquina caminaba detrás del tanque, no sabemos por qué causa y además, como por un accidente descuido no llevaba luces suficientes, en la oscuridad de la noche se pudo el conductor advertir la obstrucción y se estrelló contra las reses.

—Los comerciantes de Puerto Limón se quejan de que esa comarca ha empezado a ser invadida por los hijos del Celeste Imperio. De cuatro meses a esta parte se han introducido no menos de cien chinos, los cuales se han repartido entre Limón, Turuballa y la línea vieja. Ya en Limón sólo se ven casi puros establecimientos chinos, lo que se reputa allí como verdadera desgracia para el país.

VENEZUELA.

El Ejecutivo está autorizado por el Congreso para mandar a acuñar B 20,000 en moneda fraccionaria de níquel.

—La ofrenda de la prensa del país en la apoteosis de Miranda consistió en tres coronas.

—Valencia, capital del Estado Carabobo, tiene 16 periódicos y 14 imprentas. Los periódicos diarios son 5, uno bimensual, 8 semanarios, 2 quincenales y uno ocasional.

—El "Banco Caracas" trata de levantar un nuevo y magnífico edificio para instalar en él sus oficinas y despachos. Se llamó a licitación a los arquitectos del país, quienes presentaron diez y siete modelos para la construcción de la obra, de caprichosas fachadas y plantas.

—El "Banco de Venezuela", a petición del Fiscal del Distrito Federal, ha sido multado en B 230,000 por haber contravenido a la ley que dispone se inutilicen estampillas en los documentos de giro. A B 23,000 alcanza la suma que legalmente el Banco había de inutilizar en sus documentos; pero como tiene diez veces más de multa por la ley, debe ahora pagar doscientos treinta mil bolivares.

—"ORINOQUIA MILING CO." sociedad formada para la explotación de las minas y productos naturales en el territorio que le ha cedido el Gobierno en Guayana, ha constituido ya su capital de \$1, 300,000 y organizado la primera expedición de mil hombres que trabajan en los terrenos cedidos.

—Los 50 millones de bolívares del empréstito votado últimamente por el Congreso, a petición del poder Ejecutivo, serán distribuidos así: B 26,000,000 para el Ferrocarril Alemán; B 4,450,000 para el Ferrocarril entre Santa Bárbara y el Vigía; B 1,300,000 para el Ferrocarril de Barquisimeto; B 800,000 para el Ferrocarril de Caracazo; B 1,200,000 para el Ferrocarril de Guanta, total: B 34,050,000. El sobrante de B 5,950,000 se destinarán para cubrir los arreglos pendientes.

COLOMBIA.

Por las bocas del río Magdalena entró al puerto fluvial de Barranquilla el vapor *South Portland*, llevando a su bordo, en piezas el vapor de guerra nacional *General Narváez* y 8,760 botas mercaderías para el comercio de aquella plaza.

La asamblea del departamento de Panamá ha aprobado un proyecto de ordenanza, exceptuando del pago del impuesto comercial las maquinarias, aparatos e instrumentos para la fabricación de jabón, velas y chocolate; así como también las prensas y tipos para imprenta y las máquinas y enseres para la pesca de la anchoa en mar adentro. Ha declarado asimismo libres del mencionado impuesto, la patasa ped rubia, el ceba, salicato, la pata de soda, esteracias, mechas, el papel y la tinta de imprenta y cualesquiera otras materias primas que sean necesarias para la fabricación del jabón, velas y chocolate, y para la impresión de periódicos, etc., a juicio del Gobierno.

—En Bogotá hay gran escasez de monedas de a un peso y medio peso. Las cantidades que logran conseguirse son muy pequeñas, y con 10 0/10 de premio sobre el papel moneda. La moneda de plata fraccionaria no se consigue desde hace tiempo.

—Créese en Bogotá que el candidato para designado a la Presidencia de la República en el próximo bienio, con probabilidades de ser elegido, será el señor don Antonio Roldán.

—El octogésimo sexto aniversario de la independencia nacional fue celebrado en la capital de la República en la forma acostumbrada.

El 19 empezaron las fiestas patrias con la inauguración de un monumento al ilustre historiador Groot. El 20 se reunió el Congreso, y como está dispuesto en la Ley, el Jefe del Estado dirigió a los Legisladores su Mensaje anual.

Sentimos no reproducir, por su

extensión, el importante mensaje dirigido al Congreso por el Presidente Caro. Por lo que respecta al Exterior, hallamos eco simpático, estas frases:

"La lealtad observada por nuestro Gobierno en toda ocasión, en sus relaciones internacionales, su propósito incombustible de no inmiscuirse en los asuntos privativos de otras naciones, respetando su independencia y soberanía, condenando toda sugestión lesiva del honor de un Gobierno serio y reclamando igual respeto hacia Colombia, son hechos de notoriedad pública, que han grandizado a nuestro Gobierno la merceda confianza de los jefes de otros Estados, concordes en la misma política que han contribuido a disipar todo temor de complicaciones internacionales."

—En la memoria de Relaciones Exteriores la parte que se refiere a las relaciones con Venezuela, es una historia de las fases que tuvo el pleito de fronteras entre las dos Repúblicas, hasta las dificultades que se han y existían para la debida ejecución del laudo de límites; pero el señor Ministro concluye de manera que será grata a colombianos y venezolanos.

Avisa que en la actualidad están discutiéndose las bases de un nuevo Tratado con el señor General Silva Gandolfi, Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Venezuela.

"La cordialidad y buena fe con que se están discutiendo esas bases, —dice al terminar— los intereses presentes y futuros de los dos países, que ni por un momento se han perdido de vista en la negociación, hacen abrigar la esperanza de que muy pronto tendrá corte definitivo esta ya envejecida cuestión."

—Con motivo de la rebelión de Iquitos, capital del Departamento de Loreto, Perú, el Ministro de Colombia en Lima dirigió a nuestro Gobierno el siguiente cable:

"Pregúntame Gobierno peruano si Gobierno colombiano permitirá que tropas peruanas atraviesen Istmo Panamá en tránsito para Amazonas, para sofocar revolución Iquitos."

La respuesta del Gobierno de nuestra Patria fue ésta:

"De acuerdo con dictamen Consejo de Estado no permite pasen tropas peruanas por Panamá."

Las razones en que se apoyó el Consejo de Estado son justas, siendo la principal el precedente que se establecería, pues no se podría negar el permiso a los demás países que lo solicitaran en el futuro.

—LA CAMPANA, de Bogotá, ha sido suspendida después de la pena impuesta a sus dignos redactores de dos meses de prisión y multa de \$ 500, a cada uno.—La ola avanza.

Rayos Catódicos.

A un Picador de sátira.

La sátira es un pueto grave, que presupon gran seso; alverio a usé, no me cabe como es que se mete en eso.

Para ello le falta sal y le hace falta pimienta, y gracia, pues sólo cuenta con la gracia bautismal.

Por gusó a todos ultraja, la calumnia nunca deja, y aunque su rabo es de pajá de la llama no se aleja.

Pica siempre como el piojo, de lo oscuro en el amparo; y como él se siente flojo si se le pone en el claro.

Clava el insecto en resaca incesante el aguijón y lleva su salvación en su mínimo volamen.

Eso lo comprenden bien todos los da arpon aguijón; la pulga, el piojo, el jején el mosquito y el sancocho.

Unó con su magín yermo: desavergonzado y sin pena tira a la malidad ajena de miserable calaforno.

Mucho mejor es que aplique su vocación a otra cosa, y por no la verisimilitud, ni escriba tampoco en prosa.

Creo que lo que le convenga es dedicarse a algún arte, que lo vista y lo mantenga aquí, e en cualquiera parte.

No es negocio, hablando en plata, cultivar esa poesía lo justo, estando en la lata, es tener latonería.

Si usó se metiera a satirar, no habría tiera peor; aunque siempre hará destarar si sigue siendo escritor.

En la imprenta yo no dudo que pudiera usé servir, al menos en dirigir la confección del engrudo.

También usó diara bole; vale hablarle con franqueza, en entustarse la cala, en lugar de la cabeza.

Si en adición es alcaide, pues con el cuero trabaje; que no habrá quien le aviente si se luce talabartero.

Para curtidor no habría tipo ni uno eligido, pues no me el cuero curtidor, aún si tener tenería.

F. de P. C.

INSERCCIONES

UN ANTIGUO CONOCIDO DE CHILE

Una carta privada de la Asociación del Paraguay, dirigida a un diplomático de Santiago, da cuenta de un ruido incidente social ocurrido en aquella capital, que hubo de motivar un lance en el terreno del honor y tuvo por epílogo la intervención misma del Presidente de la República, general Eguiguren.

El incidente, dice LA LEY, se produjo en la Legación boliviana y fueron actores el encargado de negocios del Uruguay, señor Adolfo Basáñez, y el señor Gómez Pereira, secretario de la Legación del Brasil, que hace poco recibió en Santiago con igual cargo.

La carta recibida no precisa las razones verdaderas del conflicto, a propósito del tratado boliviano brasileño, y otras de carácter privado y personal.

Es el caso que los diplomáticos entraron en una discusión que tomó proporciones violentísimas y se dijeron diversas palabras insolentes. Gómez Pereira, en ademán caballeresco y justo alzado, arrojó al señor Basáñez los guantes al rostro, llamándole *patife*.

Inmediatamente se retiraron los dos caballeros de la Legación de Bolivia y el señor Basáñez envió a dos amigos, ajenos a la diplomacia, a pedir reparaciones estrictas de su injuria al señor Gómez Pereira. El diplomático brasileño eligió por padrinos al Ministro de Bolivia y su secretario.

El duelo iba a tener lugar a pistola, cuando el Presidente Eguiguren tuvo conocimiento del hecho, y en persona vino a los padrinos para que lo evitara. Contó mucho arreglar el asunto, pero la intervención presidencial logró darlo por finalizado.

El señor Gómez Pereira, fué hace poco tiempo de secretario de la Legación del Brasil al Paraguay. Antes había sido segundo secretario en Montevideo durante varios años y luego aquí en Buenos Aires, en reemplazo del señor Raúl do Amaral.

Tal vez ha podido ser causa del incidente actual, un viaje lance tenido hace años por el señor Basáñez en Montevideo con el segundo secretario de la Legación del Brasil doctor Rego Barros, en pleno vestíbulo del teatro Solís.

La noticia del incidente había ahora en la Asunción, no ha sido publicada por la prensa del Paraguay ni transmitida al Plata telegráficamente porque el Gobierno, que ejerce una fiscalización abso-

luta en materia de prensa, prohibiendo una y otra cosa, interceptando despachos.

En un tránsito a Guayaquil. No trae carga para el comercio de esta plaza.

Cuadrilla de cargadores. Varias señoras, introductoras de víveres a la Plaza del Mercado, por las vías de Babahoy y Chimbo, no han venido a quejarse de los abusos que comete la cuadrilla de cargadores impuesta por la Municipalidad, cobrándoles un exceso por sus servicios, válida de que no hay quien pueda hacerle la competencia.

Las interesadas, a quienes representa la señora Adelaida Camacho de Leal, piden, por nuestro órgano, al Concejo, les permita emplear indirectamente a cualquier persona, para el transporte de sus efectos, ya que el monopolio de la citada cuadrilla las viene explotando escandalosamente.

Ayer fueron a quejarse a la Comisaría Municipal de que los cargadores les querían cobrar un real, por bultos cuyo transporte había costado siempre cinco centavos; y como el señor Comisario tenía la demanda en favor de las mujeres, que era lo justo, uno de ellos ofendió de palabra y obra a la señora de Leal.

Juzguese, pues, si será necesario destruir el semillero de escándalos que ha dado lugar la dicha cuadrilla.

Tentativa de homicidio. Un soldado, al parecer de la Artillería, según testimonio de la persona que nos trajo el dato, en completo estado de embriaguez blandía con un rifle en varias ocasiones intento de arrear un golpe de muerte a uno de sus compañeros de cuartel.

Este hecho ocurrió en la calle de Bolívar, a las 4 de la tarde. El ciudadano Guillermo Franco, empleado en la tintorería de Juan Farfán, arrebató el puñal al soldado y fué a entregarlo en la Policía, librando al atrevido de una muerte cierta que se cernía ya sobre su cabeza.

Se nos asegura también que el artillero escandaloso atacaba a cuantos pasaban por la calle, manteniendo el barrio en una alarma tal que una señorita de las casas vecinas sufrió un accidente ocasionado por el susto.

Como no había ni un solo empleado de policía que restableciera el orden, el pueblo se encargó de amarrar al escandaloso, razón por la cual se evitaron las desgracias.

La autoridad del orden en serio consideración los muchos acontecimientos que se vienen desarrollando a la sombra de la falta de vigilancia policial.

Calle de «Esmeraldas.» Se quejan los vecinos de esta calle, de la gran cantidad de imundicias que arrojan a la vía pública una porción de mujeres de cuartel que habitan en las covachas del señor Federico Franco.

Una regadita. Por la primera vez, desde que tenemos el honor de ser vecinos del Patriarca San José, hemos visto pasar frente a nuestras oficinas, a las 2 de la tarde, un carrito urbano que iba con toda velocidad regando la línea del Asilero.

No sabemos si este será un suceso exótico, a saber si forma un periódico, o simplemente a las líneas. Dios lo sabe!

Todas Fiscalizadoras. Se ha enviado al Ministerio de Hacienda, copia legalizada del trabajo diario de la Oficina, durante la primera quincena del mes próximo pasado.

El Liquidador señor Concha, ha presentado ayer el informe correspondiente en la cuenta de la Tesorería Fiscal, rendida por los señores Terranova y Torres, por la primera quincena del mes de marzo del año 1895.

Las fiestas de Yaguachi. Han terminado, dejando agradables impresiones a todos los que hicieron la romería.

En las fiestas de Yaguachi, más movimiento, más animación, más entusiasmo, más concurrencia que en los años anteriores. La devoción al glorioso santo ha renacido, hasta el punto que los devotos celebraron una reunión con el fin de acordar el ombromiento de un comité que colete donativos para levantar un altar donde colocar la veneranda efigie; comité que quedó constituido con este personal: presidente, Francisco Marival; vocales, Manuel Valenzuela, E. Morales, Isidoro Cornejo, Tomás Mari, duña; tesorero, doctor Alipio Matos; secretario, Juan Antonio Hidalgo.

Los presentes erogaron \$7.400; y se han nombrado colectores para recoger fondos para esta piadosa obra.

—Las medidas, de ciuda, del Santo han producido este año \$7.400. Después de cubierto el servicio del culto para el presente año, sobraron \$7.1000, fuera de las joyas.

—Ayer, a las dos de la tarde, se reunió en la plaza principal el pueblo de Yaguachi, presidido por sus principales vecinos, pidiendo que los amuletos, los ex-votos y los \$7.1000, sobrantes que los padres que fueron a la fiesta traían a Yaguachi, quedaran depositados en poder del síndico de la iglesia de Yaguachi, a lo que se acordó.

De este modo lo que obtiene San Jacinto por sus milagros en beneficio suyo queda, para ornato y mejoras de su casa.

Es natural que en adelante los milagros del taumaturgo sean mayores y más repetidos, porque las ofrendas serán para él exclusivamente y trabajará por cuenta propia.

—Ayer, a las dos de la tarde, se plantaron a un infeliz loco jamaicano, que anteño encontró hacinado lo que nadie podía hacer por él.

Se le debe remitir al manicomio. —El comitente de Yaguachi a Choboy, que estaba lleno de monte, está ya limpio y ofrece comodidad a los viajeros que lo trafican.

Barca alemana «Papá.» Hoy será despachada para Manta esta embarcación que vino de Europa consignada a los Sucesores de Bunge.

Machetes. Se han repartido machetes al Cuerpo de Policía para completar el equipo que les corresponde como soldados de línea; pero algunos de éstos están quejosos, porque, al decir de ellos, el reparto no ha sido general y muchos se han quedado sin la necesaria arma, a pesar de hallarse en las mismas condiciones que los otros.

Los hombres de mañana. A las 4 de la mañana se habían reunido dos partidas de muchachos, ayer, en la calle de Bolívar, y se atacaron a pedradas, sin tener el menor miramiento a las personas que pasaban.

El resultado fué que un joven transeunte, ajeno del todo a la infantil contienda, recibió una piedra en la frente, como aquella famosa que abatió a Goliat, pero no tan grave, porque sólo le ocasionó una herida de cinco centímetros de extensión.

A las 10 de la mañana, un agente de orden y seguridad para meter en baraja a los pilluelos.

Catarama. Nos comunican pasajeros llegados de este punto, que hace dos semanas que no se recibe allí correspondencia postal.

La policía. Antier fueron pagado de sus haberes por el mes próximo pasado el cuerpo de O. y N.

Nueva línea. Al puerto de Colón llegó el día 6 del presente el vapor norteamericano Sagor, el cual ha inaugurado una nueva línea entre el puerto de San José y Central American Trading Coy. ha resuelto hacer viajar ese vapor entre Colón, Bocas del Toro, Puerto Limón, Buñuelos y Principula, y una vez al mes a Cabo Gracias a Dios.

El señor Lache, representante de la empresa, llegado en la S. A. informa que espera establecer el servicio de manera que el baque llegue a Colón cada 10 días. El S. A. es una nave de 240 toneladas de registro, 144 pies de largo y tiene un andar de 12 millas por hora. Puede acomodar 50 pasajeros de primera y 300 de cubierta.

Ayer se partió para Bocas del Toro con 40 cabezas de ganado vacuno, y regresará de allá por el 15.

Análisis del pan. Por orden de la Policía higiénica se ha hecho practicar el análisis del pan, elaborado en las diversas panaderías de la ciudad, y el señor Rafael Otañueda ha informado como sigue:

1.º—Pan que vende Fidel Montero, elaborado en la panadería de Miguel Molina, calle de «Lojas», Regular.

2.º—Pastas y colaciones que vende Mariano González, de su propia elaboración, Regular.

3.º—Varias muestras de pan que vendió Antonio Cadena, elaborado en la panadería de Manuel Silva, en la calle de «Aguirre», Bueno.

de Teresa Canizares, elaborada en la panadería de Gerardo Leizaola, en la «Caridad», Regular.

6.º—Muestra de pan que vendió la Alvarez procedente de la panadería de Hipólito Cassagne, calle «La Cruz», Bueno.

7.º—Pastas que vende Fidel Montero de la panadería de Benítez, en «Boyacas», Bueno.

8.º—Pan que vende José de la panadería de Miguel Aranda, en «Sucre», Bueno.

9.º—Pan que vende Luis Paredes, Bueno.

10.º—Pan que vende Fidel Montero, elaborado en la panadería de Pacifica, calle de «Aguirre», en la casa del finado Manuel Bunge.

11.º—Pan que vende Petra procedente de la panadería de Benítez, Bueno.

Telegramas rezoagados. En la oficina de telegrafos se han los siguientes:

1.º—Pasaje: Víctor M. González, mes; Juan V. Ramírez, Cruz.

Movimiento del puerto. ENTRADAS: Balandra «Rosa María», de «Lojas»; balandra «Rosa Florida», Chata; balandra «Feliz Manco», Chata; balandra «Celia María», Posojor; balandra «Santa Rita», de Oro; balandra «Luisa», de Balaz, Victoria; de Balao.

SALIDAS: Balandra «Mercedes Florida», Posojor; balandra «María Delicia», Posojor; chata «Fidel Montero», Santa Rosa; balandra «Indio Cero», para Subida Alta; balandra «Celia María», Posojor; chata «Victoria», Posojor; balandra «Teresa», para Posojor; balandra «Bella del Mar», para Posojor.

Reglamento General. Hemos recibido el de la Exposición Centro-americana decretado por la Asamblea Legislativa de la República de Guatemala el 8 de mayo de 1894.

La Exposición se abrirá el día 6 de marzo del año de 1897 y se durará el día 15 de julio del propio año.

Los expositores de la sección extranjera, que compone los objetos que no procedan de las repúblicas de América Central, deberán conservar las disposiciones generales del Reglamento y las especiales.

1.º Con respecto a marcas, el efecto exige que renagan los buletines que se importen para la Exposición, con la leyenda: «Exposición Centro-Americana», y no conste de los documentos de empuje, que le vienen consignados.

2.º Los efectos de importancia prohibida por las leyes, estarán en la Exposición del Comité Central, quedará sujetos a las prescripciones especiales que dicte.

Los Consules guatemaltecos cobrarán ningún impuesto por facturas que extiendan, ni tampoco por certificaciones que autorice por cualquier otro requisito o trámite en que intervinieren, referidas a la Exposición Centro-Americana.

Tenemos el Reglamento en nuestra redacción a disposición de los interesados, que quieran consultarlo e informarse de sus detalles.

Al medio día de una tienda de la calle de la Industria, entró un individuo acompañado de un muchacho que llevaba una causta.

Compró víveres y a medida que los iba despachando, los echaba a la canasta.

Después de hacer buena y surtida provisión, dijo al muchacho: «¡Vete a la casa!»

El muchacho se colgó del brazo de la causta, dió media vuelta y mandó cambiar.

Pasó un rato y el tendido pidió al comprador que le pagara. Pero éste se acercó a la puerta y puso los pies en polvorosa.

El pulpero saltó por encima del mostrador y corrió detrás del fugitivo que por ser más ligero pudo escaparse; regresado aquel jadeante y echando verbos.

—Dos cargadores en el Maluco tuvieron una disputa y se agarraron a mojicones.

En el tercer, animado de espíritu conciliador, se metió en medio de los dos.

Y estos que estaban ciegos de celera la descubrieron una buena cantidad de puercos.

Y se cumplió aquello de que no hay reductor que no salga crucificado.

—En la calle de Cuenca un mozo

DESPACHO JUDICIAL

CORTE SUPERIOR

Día 13.—Presidencia.—Se expidieron tres decretos de sustanciación. 1.º N.º—Se expidió un decreto de sustanciación.

Juan de Dios Carpio reconoció un escrito presentado en el juicio que sigue contra Julián Almeida, sobre tradición y perjuicios, llamando al señor Ministro Fiscal para completar la Sala, por hallarse ausente con el señor Ministro doctor Maldonado.

Día 12.—N.º—Se expidieron dos decretos de sustanciación. No hubo más despacho por no haber asistido el señor Ministro doctor Reyes por indisposición de salud.

Se expidió un decreto en la causa seguida por Manuel de L. Morecu contra la Municipalidad por daños. Se expidió un decreto de sala mandándose a pasar al señor Ministro de sustanciación en el juicio comercial que Martín Reinberg & C. sigue contra Francisco L. Méndez por sucesos, para que vuelva la revocatoria del decreto de fojas cinco veinte sea que se halla pendiente.

Se expidió un decreto de sala, original contra Pedro Miguel Sosa por heridas.

JUZGADO 1.º DE LETRAS.

Día 12.—José Mico Escala y Francisco Haro por falsedad en documentos públicos. Se concedió el recurso de apelación.

Hoy se tomó la indagatoria al acusado Cleto Sánchez en la causa que se le sigue por tentativa de robo. José Nieves Callero por varios delitos. Se ordenó se recibieran las declaraciones pedidas por la acusadora particular.

Día 12.—José Nieves Callero por varios delitos. Se ha ordenado que previa citación fiscal se recibieran las declaraciones solicitadas por la acusadora particular y para el efecto de la recepción se comisiona a uno de los Jueces Letrados de Babahoy.

Se expidió un decreto de sustanciación de homicidio. Hoy se expidió el decreto de autos citadas las partes.

CRONICA

Calendario. Hoy jueves 20. -San Bernardino Abad, doctor y fundador.

Movimiento de la luna. Luna nueva..... el día 9 Cuarto menguante..... el día 2 Cuarto creciente..... el día 17 Luna llena..... el día 24

Baños del Salado. Por la mañana..... de 12 a 4 p. m. Por la tarde.....

Marcas. En la Plamar..... a las 3.53 a. m. En la Boca del «Pueblo», en la calle del «Maler63».

En la «Vía de los Reyes», entre las calles de «Bolívar» y «Pichincha».

Bomba de guardia. Esta noche hará la guardia de depósito la compañía de bomberos N.º 15.

Vapores. Buñuelos. El vapor «Daule» saldrá para Dau le é intermedios hoy a las 11 y 1/2 de la mañana.

El «Quito» saldrá para Babahoy, hoy a las 12 y 1/2 del día.

Observaciones Meteorológicas. Colegio Nacional de San Vicente.

Presión media reducida a 0..... 0,7595 Temperatura mínima a la sombra..... 23 9/10 Radiación máxima..... 2,77 Id. media..... 25 Id. mínima al Sol..... 29 Id. mínima media..... luz difusa media..... Estado higrométrico..... 0,79 Tensión del vapor..... 20,53 Velocidad del viento..... 9 2/3 Dirección..... BW2-SE1 Apto. del cielo..... Despejado Nublado. Dirección de las nubes..... Cubierto Forma..... Evaporación..... m. 4

Precios corrientes. Caucho Anduyú..... \$6. 00 Tira seca..... 34 Plancha 6 merulio..... 32 Café de primera, pilado..... 18 Cueros serranos..... 16,40 «criollos»..... 8 picados..... 6 Tagua tagua..... 2,40 «concáscara»..... 2,40 Cacao de Arriba..... 17 «Machala»..... 13 «Manzanilla»..... 16,40 «Bala»..... 15,60

Artículos de primera necesidad. 1 caja cerveza Ambos Mundos, 12 4 docenas, \$8; 1 caja cerveza Ambos Mun-

dos 12 docenas, \$ 13; 1 caja cerveza Molino Colorado 14 docenas, \$ 13; 1 caja cerveza Dubos Lección 1 docena, \$ 18,60; 0,99; una caja coneb. Ambos Mundos, una docena, \$ 20,60; arroz criollo, 45, 2,00; id. 1,60; 60; azúcar de primera, id. 7,20; id. segunda, id. 6,20; id. de tercera, id. 5,20; yela de azúcar, id. 80; fideo nacional, id. 4; kerosene, id. 7,20.

Cambios bancarios. Londres 4 3/4 v. 102 7/8 premio París..... 109 « Nueva York..... 109 « San Francisco..... 109 « Hamburgo..... 99 1/2 « Bremen..... 99 1/2 « Berlín..... 99 1/2 « Italia..... 99 « Panamá..... 25 « Lima..... 25 « Valparaíso..... 25 0/0 Descuento Se compra 4 3/4 dv a 12 v. por 90 meses.

HANCO DEL EMPORADOR. Oro. Americano..... 109 1/2 Premio Inglés..... 104 « Tipo de descuento 8 0/0 anual.

Coronel López Rosas. Existió, a las tres de la tarde, dejó de existir el coronel don Antonio López Rosas, uno de los jefes que ha prestado mayores servicios en las filas liberales y uno de los que han recibido en vida y en muerte los desengaños más crueles.

Sobre su tumba no ha habido honores militares, ni siquiera un recuerdo de los que tanto le deben. El más profundo olvido le ha seguido a su último moribundo.

Pero nosotros que no olvidamos a los buenos, deploramos su muerte como duelo propio, porque es una gran pérdida para el partido.

Secretario de los Ríos. Antier llegó de Babahoy el señor Pedro Pablo Garaicoa, Secretario de la Gobernación de los Ríos.

Habiendo presentado su renuncia el señor Montero de la Gobernación de los Ríos, el señor Garaicoa que ha dependido con fe y competencia la Secretaría, ha renunciado también ese puesto de confianza.

Agente viajero. Ha llegado a esta ciudad en el vapor Acconagua el señor Hermann Jausrig, Agente de la importante Fábrica de cristales de Hahn y Ca.—Bohemia, Austria, el que próximamente se dirigirá a Guatemala.

Es natural que haya establecido en este lugar relaciones comerciales con aquella acreditada firma.

Preso político. A las cuatro y media de la tarde fué reducido a prisión ayer, por asuntos políticos, el señor don Salomón Villavicencio, natural del cantón Chone, en la provincia de Manabí, que estaba residiendo accidentalmente en esta ciudad.

El fuego de Vesta. El segundo de los grandes faroles que iluminan el monumento de Otañueda se apagó ayer encendido durante todo el día.

Se tendrá algo que ver con el fuego de Vesta? Pequeñeces. Varios muchachos se apedrearon y apalearon ayer entre las calles de Santa Elena y Luque.

Entre Ses de Marzo y Municipalidad hay un montón de quichas que está estorbando el paso.

Se ha notificado a los panaderos para que paguen el análisis químico que ha hecho el señor Otañueda del pan que elaboran.

Oficina de inscripciones. Se han inscrito en esta oficina los siguientes documentos: El testamento de Juan B. Casto. Y una sentencia del Alcalde 3º Municipal, concediendo la posesión efectiva de los bienes de Nicolás Alvarez a Mercedes Mosquera é hijas.

Remate de pollinos. La Comisaría Municipal hace saber al público que hoy, a las tres y media de la tarde, serán vendidos en pública subasta, varios pollinos vaganudos que no han tenido quien se hiciera acreedores.

Noticias de Durán. Todavía no se conoce cual ha sido el producto de pasajes y carga para Yaguachi, durante los días de la romería a la fiesta de San Jacinto.

Antier remitieron de Durán a Guayaquil la Mascota, por un robo que cometió esta prójima y que se le encontró encima.

Se ha prohibido la venta de comida en la plataforma de la estación del ferrocarril, que los vendedores habían convertido en fonda.

Vapor «Valeria.» El vapor alemán de este nombre, su capitán Rickert, procedente de Puerto América fondeó ayer en este puerto trayendo como pasajero de cámara al señor E. Gagliardi de Pa-

namá en tránsito a Guayaquil. No trae carga para el comercio de esta plaza.

Cuadrilla de cargadores. Varias señoras, introductoras de víveres a la Plaza del Mercado, por las vías de Babahoy y Chimbo, no han venido a quejarse de los abusos que comete la cuadrilla de cargadores impuesta por la Municipalidad, cobrándoles un exceso por sus servicios, válida de que no hay quien pueda hacerle la competencia.

Las interesadas, a quienes representa la señora Adelaida Camacho de Leal, piden, por nuestro órgano, al Concejo, les permita emplear indirectamente a cualquier persona, para el transporte de sus efectos, ya que el monopolio de la citada cuadrilla las viene explotando escandalosamente.

Ayer fueron a quejarse a la Comisaría Municipal de que los cargadores les querían cobrar un real, por bultos cuyo transporte había costado siempre cinco centavos; y como el señor Comisario tenía la demanda en favor de las mujeres, que era lo justo, uno de ellos ofendió de palabra y obra a la señora de Leal.

Juzguese, pues, si será necesario destruir el semillero de escándalos que ha dado lugar la dicha cuadrilla.

Tentativa de homicidio. Un soldado, al parecer de la Artillería, según testimonio de la persona que nos trajo el dato, en completo estado de embriaguez blandía con un rifle en varias ocasiones intento de arrear un golpe de muerte a uno de sus compañeros de cuartel.

Este hecho ocurrió en la calle de Bolívar, a las 4 de la tarde. El ciudadano Guillermo Franco, empleado en la tintorería de Juan Farfán, arrebató el puñal al soldado y fué a entregarlo en la Policía, librando al atrevido de una muerte cierta que se cernía ya sobre su cabeza.

Se nos asegura también que el artillero escandaloso atacaba a cuantos pasaban por la calle, manteniendo el barrio en una alarma tal que una señorita de las casas vecinas sufrió un accidente ocasionado por el susto.

Como no había ni un solo empleado de policía que restableciera el orden, el pueblo se encargó de amarrar al escandaloso, razón por la cual se evitaron las desgracias.

La autoridad del orden en serio consideración los muchos acontecimientos que se vienen desarrollando a la sombra de la falta de vigilancia policial.

Calle de «Esmeraldas.» Se quejan los vecinos de esta calle, de la gran cantidad de imundicias que arrojan a la vía pública una porción de mujeres de cuartel que habitan en las covachas del señor Federico Franco.

Una regadita. Por la primera vez, desde que tenemos el honor de ser vecinos del Patriarca San José, hemos visto pasar frente a nuestras oficinas, a las 2 de la tarde, un carrito urbano que iba con toda velocidad regando la línea del Asilero.

No sabemos si este será un suceso exótico, a saber si forma un periódico, o simplemente a las líneas. Dios lo sabe!

Todas Fiscalizadoras. Se ha enviado al Ministerio de Hacienda, copia legalizada del trabajo diario de la Oficina, durante la primera quincena del mes próximo pasado.

El Liquidador señor Concha, ha presentado ayer el informe correspondiente en la cuenta de la Tesorería Fiscal, rendida por los señores Terranova y Torres, por la primera quincena del mes de marzo del año 1895.

Las fiestas de Yaguachi. Han terminado, dejando agradables impresiones a todos los que hicieron la romería.

En las fiestas de Yaguachi, más movimiento, más animación, más entusiasmo, más concurrencia que en los años anteriores. La devoción al glorioso santo ha renacido, hasta el punto que los devotos celebraron una reunión con el fin de acordar el ombromiento de un comité que colete donativos para levantar un altar donde colocar la veneranda efigie; comité que quedó constituido con este personal: presidente, Francisco Marival; vocales, Manuel Valenzuela, E. Morales, Isidoro Cornejo, Tomás Mari, duña; tesorero, doctor Alipio Matos; secretario, Juan Antonio Hidalgo.

Los presentes erogaron \$7.400; y se han nombrado colectores para recoger fondos para esta piadosa obra.

—Las medidas, de ciuda, del Santo han producido este año \$7.400. Después de cubierto el servicio del culto para el presente año, sobraron \$7.1000, fuera de las joyas.

—Ayer, a las dos de la tarde, se reunió en la plaza principal el pueblo de Yaguachi, presidido por sus principales vecinos, pidiendo que los amuletos, los ex-votos y los \$7.1000, sobrantes que los padres que fueron a la fiesta traían a Yaguachi, quedaran depositados en poder del síndico de la iglesia de Yaguachi, a lo que se acordó.

De este modo lo que obtiene San Jacinto por sus milagros en beneficio suyo queda, para ornato y mejoras de su casa.

Es natural que en adelante los milagros del taumaturgo sean mayores y más repetidos, porque las ofrendas serán para él exclusivamente y trabajará por cuenta propia.

—Ayer, a las dos de la tarde, se plantaron a un infeliz loco jamaicano, que anteño encontró hacinado lo que nadie podía hacer por él.

Se le debe remitir al manicomio. —El comitente de Yaguachi a Choboy, que estaba lleno de monte, está ya limpio y ofrece comodidad a los viajeros que lo trafican.

Barca alemana «Papá.» Hoy será despachada para Manta esta embarcación que vino de Europa consignada a los Sucesores de Bunge.

Machetes. Se han repartido machetes al Cuerpo de Policía para completar el equipo que les corresponde como soldados de línea; pero algunos de éstos están quejosos, porque, al decir de ellos, el reparto no ha sido general y muchos se han quedado sin la necesaria arma, a pesar de hallarse en las mismas condiciones que los otros.

Los hombres de mañana. A las 4 de la mañana se habían reunido dos partidas de muchachos, ayer, en la calle de Bolívar, y se atacaron a pedradas, sin tener el menor miramiento a las personas que pasaban.

El resultado fué que un joven transeunte, ajeno del todo a la infantil contienda, recibió una piedra en la frente, como aquella famosa que abatió a Goliat, pero no tan grave, porque sólo le ocasionó una herida de cinco centímetros de extensión.

A las 10 de la mañana, un agente de orden y seguridad para meter en baraja a los pilluelos.

Catarama. Nos comunican pasajeros llegados de este punto, que hace dos semanas que no se recibe allí correspondencia postal.

La policía. Antier fueron pagado de sus haberes por el mes próximo pasado el cuerpo de O. y N.

Nueva línea. Al puerto de Colón llegó el día 6 del presente el vapor norteamericano Sagor, el cual ha inaugurado una nueva línea entre el puerto de San José y Central American Trading Coy. ha resuelto hacer viajar ese vapor entre Colón, Bocas del Toro, Puerto Limón, Buñuelos y Principula, y una vez al mes a Cabo Gracias a Dios.

El señor Lache, representante de la empresa, llegado en la S. A. informa que espera establecer el servicio de manera que el baque llegue a Colón cada 10 días. El S. A. es una nave de 240 toneladas de registro, 144 pies de largo y tiene un andar de 12 millas por hora. Puede acomodar 50 pasajeros de primera y 300 de cubierta.

Ayer se partió para Bocas del Toro con 40 cabezas de ganado vacuno, y regresará de allá por el 15.

Análisis del pan. Por orden de la Policía higiénica se ha hecho practicar el análisis del pan, elaborado en las diversas panaderías de la ciudad, y el señor Rafael Otañueda ha informado como sigue:

1.º—Pan que vende Fidel Montero, elaborado en la panadería de Miguel Molina, calle de «Lojas», Regular.

2.º—Pastas y colaciones que vende Mariano González, de su propia elaboración, Regular.

3.º—Varias muestras de pan que vendió Antonio Cadena, elaborado en la panadería de Manuel Silva, en la calle de «Aguirre», Bueno.

4.º—Muestras de Teresa Canizares procedente de la panadería de Pacifica, calle de «Aguirre», en la casa del finado Manuel Bunge.

5.º—Varias muestras de pan que ven

no armétil machete en mano á otro que tuvo la feliz idea de safar el bullo.

Poco después llegaba la policía cuando el agresor se había escabullido.

Correo DE EL GRITO DEL PUEBLO. De las siguientes cartas remitidas por nuestro corresponsal en campaña, ha sido portador el señor Alfredo Sánchez que llegó ayer del campamento en comisión:

- Arboleda Dolores
Alzamora María
Aguirre Maximiliano
Alvarez Hipólito
Amador Rafael
Alvarez Felicio
Artiaga Rosalino
Bernaza Zolio
Banazar Fernando
Bastidas Manuel
Bascones Julio
Benites Ana
Benites Aurelio
Baca Angela
Contreras de Astudillo Manuela
Coronel Trinidad
Corazo Casimiro
C. de Rivera Felicia
Cruz María
Cárdenas Joaquín
Cinert Adolfo
Chinguyú Filomena
Cano Antonio
Coello Ildefonso
Contreras de Rendón Miguel
Coello Rosario
Chávez Lauria
Canillo María L.
C. de García Manuela
Dávila Carlos
Escalante Edelina
Franco Tuso T.
Flores Felicidad
Aranco Angela
Guevara Margarita
Gilce Clemencia
Gavilanes Rosario
Idalgo Genoveva
Lazo Rosario
Luzuriaga de Alvarez Rosa
Lauru Byro Rosa
Landaburi Manuel
López José M.
Lazo Rosario
López Mercedes T.
Mayenís Josefina de
Moran Carmen
Mestanza Andrea
Molina Concha
Martínez Obdulia
Machín S. M. C.
J. Mora Aurelio
Medina Felipe
Mosqueda José
Mercedes Fidela
M. v. de Baquerizo María
Noriega Pastora
Nieto Teresa
Ochoa P. Juan
Ollos Elvina
Orellana Benjamín
Ortiz Tomás
Pleasant Ezailio
Palomino Juan
Pino Demota
Ramírez Juana
Rodríguez Catalina
Rojas Pedro
Rodríguez Mercedes
Rodríguez Wenceslao
Ronquillo Enriqueta
Sonora Daniel
Sánchez Mariano
Sanos Emilio
Seguro María G.
Salazar Luscano
Sánchez Salvador
Sánchez Adelina
Sánchez de Cevallos Amalia
Silva Moisés
Verdesoto v. de Cabanilla [2]
Vargas Bernabe
Vélez Juana M. F.
Vera Maclavia

Escándalo en el Malecón. El ciudadano Polo López nos relata q hallándose en el puerto de ventas de la Artillería bastante ebrio y comenzó á jugar á los gallos con otros, perdiendo varias partidas, hasta que se quedó sin dinero.

Al verse en ese estado le dió por reclamar su plata al dueño del puesto, y como éste se negara á escuchar semejante necesidad, le quiso quitar un cuchillo primero y luego una escoba, formando un escándalo horroroso en el lugar designado.

López tuvo q defenderse en más de una ocasión que fue agredido por el otro, y gracias al cuchillo que tenía en sus manos se hizo respetar; pero luego que lo dejó en una tienda, en unión de un poncho de su propiedad, creyendo que el agresor se había retirado, sintió un tremendo garrotazo traicionariamente asestado por detrás y el mismo tiempo vió que le arrebataban el cuchillo y el poncho.

De reueltas del golpe tiene la cabeza rota, y su adversario quedó impune, por que no hubo Policía que acudiera al escándalo ni persiguiera al delincente.

Otro niño extraviado. Carlos Gualufo niño de 4 años de edad, que apenas sabe pronunciar su nombre, se perdió ayer en las inmediaciones de la Avenida Olmedo. Su desconsolada madre, Aristela Montenegro, que vive en el callejón de Huancabamba N.º 10, solicita al que sepa de su hijo que le haga llegar á su poder. Anda descalzo y viste una camiseta blanca con vivos colorados.

Referencia. Anteñoche á las 12 y 3/4 un sujeto que dice ser empleado en la Oficina de Pesquisas, pasó por la Brigada de Artillería, y no contestó á la voz de quien vivet que le dió por tres veces el centinela. Antes bien, se acercó á éste con actitud hostil, por lo cual una ronda exterior se apresuró á tomarlo y conducirlo al cuerpo de guardia. El Comandante de ésta, que era el Sr. Arbeláiz le sacó unos papeles del bolsillo, los mismos que nos trajo hoy á esta Redacción para que los puséramos á la disposición de su dueño.

Las autoridades de Daule. (Recibido por telégrafo). Daule, agosto 10 de 1896. Sr. Director de EL GRITO DEL PUEBLO: La administración pública no deja nada que desear en esta cabecera, merced á la sagacidad que distingue á las primeras autoridades del cañón.

Los señores Morán y Araujo, Jefe Político y Comandante de Armas, respectivamente, vienen dando pruebas inequívocas de su patriotismo y de sus prendas altamente republicanas. —Los calores son intensos.

La revolución en Manabí. (Recibido por telégrafo). Portoviejo, agosto 10 de 1896. Sr. Director de EL GRITO DEL PUEBLO: La revolución que en esta provincia se había presentado con caracteres alarmantes, está puede decirse abatida por completo. Los cabecillas García, Granja y Chiriboga, están muy desalentados por la falta de apoyo; pues ya algunos oficiales que estaban bajo sus órdenes se han presentado á la primera autoridad de esta provincia pidiendo indulto.

del Campamento á las autoridades de esta ciudad. Viniéron además del posta que ha traído los jóvenes Alfredo Sánchez y Antonio Palomque.

Las últimas noticias recibidas del Ejército están consignadas en la correspondencia que publicamos en esta misma sección.

Inhumaciones.—Durante el día de ayer, hasta las 7 p. m., se dió sepultura en el Cementerio Católico, á los siguientes cadáveres: Antonio López, 55 años, alcoholismo; Bárbara Ortega, 40 id., tisis; Juan B. Rodríguez, 21 id., colerina; José M. López, 1 id., enteritis.

En la Oficina del Telégrafo Nacional, estuvo de turno anoche el señor Francisco J. Solórzano.

Anoche fueron beneficiados 52 reses mayores, para el consumo público de hoy.

Durante la noche hicieron el servicio de guardia urbana, las compañías de bomberos «Aspiazú» y «Sirena», en número de 84 individuos.

Anoche hizo la ronda de prima, el batallón «Unión Liberal», con 33 individuos, repartidos en 13 patrullas; y el batallón «Bomberos», la nona.

En la calle de la Municipalidad, intersección de la de Sucre, un individuo había empuñado un palo con el que sacudía el polvo á su consorte.

Felizmente en ese momento llegó una ronda del batallón «Unión Liberal» y lo condujo á la Policía.

A las 10 y 1/2 de la noche, en la cercvecera de la «Plaza de Rocafuerte» un quinteto alemán cantaba no sabemos qué ópera, que tenía espantados á todos los que pasaban.

Cerca de la quinta de Radite se destacaba la figura de un hombre sobre lo que se reflejaba los rayos de la luna. Cavaba el suelo con insistencia abrigando una fosa.

Una ronda del batallón Unión Liberal, lo sorprendió en este trabajo. —¿Qué hace U? —Abro una sepultura? —Una sepultura! —Sí, señores; murió esta tarde y yo podría arrojarlo á la calle; era un perro querido de todos en la casa; hay mamado leche de cristiano.

A las 11 y 1/2 de la noche se detuvo frente á nuestras oficinas el carro que acarrea la carne para la Plaza del Mercado.

Se aparon los ingenieros y comenzaron la labor de arregar el cambio. Están ya tan prácticos que sólo desean media hora, un par de piedras y un cabo de vela.

Y pronuncian cada bendición sobre el Gerente de la Empresa, que de fijo cuando se muera va derecho al cielo.

El reloj de San Francisco está atrazado 10 minutos; razón por la que un individuo que vive en el Astillero perdió el último carro.

cuencias desagradables á no haber mediado el oportuno auxilio de varios sujetos bien intencionados. La Policía estuvo ausente, como de costumbre.

El Corresponsal. A última hora.

Inhumaciones.—Durante el día de ayer, hasta las 7 p. m., se dió sepultura en el Cementerio Católico, á los siguientes cadáveres: Antonio López, 55 años, alcoholismo; Bárbara Ortega, 40 id., tisis; Juan B. Rodríguez, 21 id., colerina; José M. López, 1 id., enteritis.

En la Oficina del Telégrafo Nacional, estuvo de turno anoche el señor Francisco J. Solórzano.

Anoche fueron beneficiados 52 reses mayores, para el consumo público de hoy.

Durante la noche hicieron el servicio de guardia urbana, las compañías de bomberos «Aspiazú» y «Sirena», en número de 84 individuos.

Anoche hizo la ronda de prima, el batallón «Unión Liberal», con 33 individuos, repartidos en 13 patrullas; y el batallón «Bomberos», la nona.

En la calle de la Municipalidad, intersección de la de Sucre, un individuo había empuñado un palo con el que sacudía el polvo á su consorte.

Felizmente en ese momento llegó una ronda del batallón «Unión Liberal» y lo condujo á la Policía.

A las 10 y 1/2 de la noche, en la cercvecera de la «Plaza de Rocafuerte» un quinteto alemán cantaba no sabemos qué ópera, que tenía espantados á todos los que pasaban.

Cerca de la quinta de Radite se destacaba la figura de un hombre sobre lo que se reflejaba los rayos de la luna. Cavaba el suelo con insistencia abrigando una fosa.

Una ronda del batallón Unión Liberal, lo sorprendió en este trabajo. —¿Qué hace U? —Abro una sepultura? —Una sepultura! —Sí, señores; murió esta tarde y yo podría arrojarlo á la calle; era un perro querido de todos en la casa; hay mamado leche de cristiano.

A las 11 y 1/2 de la noche se detuvo frente á nuestras oficinas el carro que acarrea la carne para la Plaza del Mercado.

Se aparon los ingenieros y comenzaron la labor de arregar el cambio. Están ya tan prácticos que sólo desean media hora, un par de piedras y un cabo de vela.

Y pronuncian cada bendición sobre el Gerente de la Empresa, que de fijo cuando se muera va derecho al cielo.

El reloj de San Francisco está atrazado 10 minutos; razón por la que un individuo que vive en el Astillero perdió el último carro.

El negro Benjamín hacía piruetas á las 12 y 1/2 de la noche en la «Plaza de Rocafuerte.»

ño, quienes manifestaron el deseo de registrar el carro porque sospechaban que conducía armas...

Las únicas armas que pueden traerse del m. Ladero (s).....

Así como el material de la noche fué conducido á la Policía por una ronda del batallón «Unión Liberal», un empleado de Policía que hacía un gran escándalo en las calles de la Municipalidad y Chanduy.

Antes de las dos de la mañana una patrulla de policiaos y bomberos, condujo á la Intendencia á Simón, individuo de quien hablamos en otro suelto de esta sección.

El vapor inglés Gulf of Akaba zarpa en la madrugada de hoy para Liverpool, con escala en algunos puertos del Sur.

A las tres de la madrugada un individuo le estaba sacudiendo el polvo de la ropa á Rocafuerte.

Noticias de la campaña. Correspondencia especial para EL GRITO DEL PUEBLO.

SUMARIO.—Alto en Ganacay.—Incorporación de la fuerza.—Misma partida.—Entusiasmo de la tropa.—El paso de la montaña.—Marcha peno.—Campaño perdido.—Creencia del río.—De Jubones al Portete.—El Coronel García.—La Ambulancia.—Las milicias.—Los Camilleros.—El Portete.—Batallón Ayacucho.—Malos caminos.—Falta de provisiones.—Preocupaciones.—Contrastes de los contratistas de la Campaña.—Personal del Ejército.

Ganacay, agosto 12 de 1896. Señor Director: El dirijo la presente, aprovechando de un mensajero especial, desde el sitio de Ganacay, en este lado del Jubones.

El General Alfaro espera en este lugar que se le incorpore toda la fuerza que está diseminada en el camino, con más una buena parte del parque, que viene distante.

Creo que dentro de tres días, á más tardar, reanudaremos nuestra marcha hacia el Sur con el mismo entusiasmo que nos domina desde la primera jornada.

Lo mas penoso del viaje, hasta aquí, ha sido el paso de la montaña, que comienza en Priguanitas y termina en Abañín. El ejército empleó 6 días de marcha para atravesarla.

Hemos pasado por una trocha abierta en la selva, buscando un antiguo camino perdido de Yunguillas al Jubones.

En esa ruta empleó nuestra gente dos jornadas. Como he dicho á usted más arriba, contamos permanecer hasta el 15 en Ganatay por estar muy crecido el río.

Del Jubones al Portete no hay más que una sola jornada. El Coronel García viene á retaguardia y se halla aún en un punto de la montaña llamado El Aguacale, custodiando el Parque.

En ese mismo sitio se hallaban hasta el día 13 los médicos de la ambulancia. Los camilleros y las tres mujeres que vinieron en aquel correo han avanzado ya hasta el Portete, haciendo la marcha á pié.

También viene á retaguardia, guardando el Parque, el batallón «Ayacucho».

plazas aproximadamente. Va bien armado y equipado. Sin otra cosa por, hoy, me suscribo de usted afectísimo S. S.

El Corresponsal en Campaña. Avisos de crónica. Comité «Sucre.»

Por orden de nuestro Presidente se cita á todos los miembros para la reunión que se celebrará en la ciudad de Guayaquil, en la Oficina Central del Centro Católico, calle de Chávez, número 61. Guayaquil, agosto 20 de 1896. El Secretario Francisco Fernández Madrid. N.º 278.—2v.

REMITIDOS. La verdad siempre brilla la calumnia jamás podrá desmentirle.

Con suma sorpresa ha llegado á mi conocimiento un remitido que me dirige el conocido obrero L. López, en que trata de darme mi acriviolada conducta, en el caso que me hace aparecer que he penetrado con arma en mano á un habitación, hecho que jamás lo he hecho, y así, pensando haber sido el autor de un crimen, puesto que un padre de familia y artesano honrado como soy, jamás acometimiento el hacer uso del vilano proceder que en su caso gobierno y abusando del miserable empleo que gozaba como verdugo de la humanidad, fui víctima de que me usaba hombre, pero no por ello exhibo la persona que he tenido rencor por lo contrario lo desprecio.

Por último, no quiero ni desear contestar á las agresiones, manifestaciones que el obrero me dirige, limitándome que se diga aceptarme esta mi total indiferencia como prueba de mi desinterés.

Más, si en algún tiempo me es proporcionada la oportunidad de manifestarle al muy estimado que soy joven de honor y sé cumplir con mi deber, jamás equivocaré mi una consecuencia. Guayaquil, Agosto 20 de 1896.

Cruel desengaño. Antier á las tres de la tarde dejó de existir en el Hospital Militar, olvidado de todos y confundido entre los proletarios, mi esposo el Coronel Antonio López Rosas.

En medio de la glacial indiferencia que rodeó su cadáver, sólo yo su esposa y dos ó tres amigos, le vamos acompañado á su última morada. Todos le han olivado y digo; pero como yo no he muerto y conservo su memoria con veneración, voy á recordar el nombre de López Rosas al Gobierno Liberal de este país, y particularmente á los personajes nuevos en esta política que se han levantado sobre los hombros de los leales.

López Rosas fué, señores, por si no lo recordáis, el que luchó como un bravo al lado del General Alfaro, abandonando su hogar y sus intereses, para derramar su sangre por el caudillo de su partido, que es hoy el Jefe Supremo de la Nación.

López Rosas, señores, se sacrificó con abnegación sin ejemplo por el General Alfaro y sus copartidarios.

López Rosas fué el que perdió la pierna en el combate de Esmeraldas, peleando entre los bravos; y el Coronel Medardo Alfaro debe recordar que él mismo le amputó la pierna sobre un poste.

Este heroico señor López Rosas: un mártir del liberalismo y un servidor leal de los representantes del Partido.

Sin embargo hoy muere, y nadie recuerda su nombre respetable; nadie acompañó sus restos al Cementerio, y hasta la ordenanza militar que es tan odiosa, se ha mostrado mezquina en mi esposo, negándole los honores á que tenía derecho por su grado y por sus servicios.

Su humilde fúerpo pasó llevado por cuatro hombres frente á la Comandancia de Armas, sin que nadie le arrojara una mirada.

Yo como señores, que si López Rosas hubiera muerto en tiempos del progreso; es decir, entre sus enemigos, estos se habrían portado más generosos con sus despojos, que los liberales de hoy.

Protesto contra esa irritante indiferencia y contra la mezquina ingratitude con que se ha tratado su memoria. Rosario Zambrano v. de López Rosas.

